

This message in Spanish.

Bible translation in Spanish <https://www.biblegateway.com/versions/Reina-Valera-1960-RVR1960-Biblia/#booklist>

Elogiando al Todopoderoso con las personas que envejecen

Eclesiastés 12

El Libro de Eclesiastés registra el gran experimento de Salomón con la mundanidad. Sin embargo, 1 Reyes 4:30-34 lo describió como el hombre más sabio sobre la faz de la tierra. ¿Cuál ganaría? La misma lucha está ocurriendo dentro de cada uno de nosotros: ¿Continuaremos en sabiduría piadosa? ¿O comenzaremos a aferrarnos a la mundanidad?

Esta lucha te muestra el asombroso potencial para aprender de la escritura de Salomón en el Libro de Eclesiastés. ¡Lo tenía todo! Aquí había un hombre sabio, bendecido con todo el trabajo que quería disfrutar; tenía todo el vino, todas las mujeres y toda la riqueza que su corazón podía desear. Y escribió los detalles de sus experiencias mundanas y nos dio su sabia conclusión. ¿Qué observó acerca de sus numerosas experiencias? "Vanidad de vanidades, todo es vanidad" que molesta al espíritu (Eclesiastés 1:2, 14; 2:11, 17. 26; 3:19; 4:4,8,16; 5:7; 6:2, 9; 7:6, 15; 8:10, 14; 9:9; 11:8; 12:8). Este es el tema de Eclesiastés. ¿Cuál fue la conclusión de Salomón?

"Escuchemos la conclusión de todo el asunto: Temed a Dios, y guardad Sus mandamientos, porque este es todo el *deber* del hombre. Porque Dios juzgará toda obra, con toda cosa secreta, ya sea buena o mala". (Eclesiastés 12:13-14)

En este Día de los Abuelos, 2022, me gustaría predicarles las sabias conclusiones de Salomón en Eclesiastés 12. Me gustaría hablar con usted como lo haría su propio abuelo o abuela si pudieran subir al púlpito hoy. Pero para hacer esto exactamente bien, necesitamos retroceder solo unos pocos versículos para mostrar que este capítulo es como un volumen entre dos finales de libro. En Eclesiastés 11, Salomón aplicó sus hallazgos específicamente a los jóvenes con este discurso personal:

"Alégrate, oh joven, en tu juventud; y deja que tu corazón te anime en los días de tu juventud, y anda por los caminos de tu corazón, y a la vista de tus ojos: pero debes saber que por todas estas cosas Dios te llevará al juicio. Por tanto, quita el dolor de tu corazón y aparta el mal de tu carne: porque la infancia y la juventud son vanidad" (Eclesiastés 11:9-10)

Jóvenes, se les anima a amar la vida alegremente y dejar que su corazón se emocione con la alegría de vivir dada por Dios. Pero para hacerlo sin tristeza y maldad molesta, debes tener en cuenta que Dios juzgará cada acción y cada actitud en cada episodio de la vida. Así que en tu entusiasmo por vivir, **"temed a Dios y guardad Sus mandamientos, porque este es todo el deber del hombre"**. Haz eso, y ganarás la victoria sobre la vanidad. Con personas sabias y envejecidas, puedes alabar al Dios Todopoderoso.

La apuesta arriesgada de Salomón

Nadie sabe por qué Chance aprovechó esa oportunidad. Nadie sabe por qué Salomón pareció despedirse de sus sentidos.

Cuando Chance Warner, de 18 años, se graduó de la escuela secundaria ese mismo día, probablemente vio el futuro brillante ante él. Padre de un niño de 8 meses, estaba orgulloso de haber terminado la escuela secundaria. Para celebrar el día, Chance y sus amigos fueron al lago Allatoona, cerca de su casa en Georgia. Y fue entonces cuando comenzó el peligroso juego.

Usando una cuerda larga, ataron un carrito de compras a un árbol en una colina empinada sobre el lago. Cuando llegaba el momento de su "paseo de alegría", cada jugador se subía al carro. Sus amigos soltaban el carro para enviarlo a toda velocidad por la colina. Ganando velocidad, el carro volaba hacia una rampa y se lanzaba al aire. Con un fuerte chapoteo, el carro y el jinete se sumergían en el lago. Luego, los amigos arrastraban el carro fuera del lago para el siguiente jinete.

Pero cuando llegó el momento de que Chance montara, cambió las cosas. Desató la cuerda del árbol y la ató a su cinturón. Tal vez pensó que era un buen nadador y que podía traer el carro de vuelta solo. Pero no pudo. Chance se ahogó en 30 pies de agua ese sábado por la noche cuando el pesado carrito de compras lo arrastró hasta su muerte. Las autoridades recuperaron su cuerpo del lago al día siguiente, todavía atado al carrito de la compra. El padre de Chance indicó que podría haber estado bebiendo antes de morir. [li](#)

En Eclesiastés, capítulo 2, Salomón, el hombre más sabio que jamás haya vivido, describió su temerario proyecto: *"Busqué en mi corazón entregarme al vino, (pero familiarizando mi corazón con sabiduría) y aferrarme a la locura, hasta que pudiera ver qué era tan bueno para los hijos de los hombres, que debían hacer bajo el cielo todos los días de su vida"*. (Eclesiastés 2:3). Entonces, ¿cómo obtenemos la victoria sobre esta vanidad?

En un tira y afloja con la mundanidad y el vino, Salomón pensó que su gran sabiduría finalmente ganaría. Tal vez estaba apostando a que podía ver el tira y afloja como árbitro. Después de todo, fue lo suficientemente sabio como para saber que era un esfuerzo vacío, ¿verdad? Pero 1 Reyes 11:4-11 deja en claro que Salomón finalmente perdió su tira y afloja. Ya no estaba totalmente dedicado al Señor. Su corazón se apoderó de la locura y lo arrastró a las profundidades. Aferrándose a la locura, su corazón se apoderó de dioses falsos. Si esto le sucedió al hombre más sabio sobre la faz de la

tierra, ¿dónde nos deja eso al resto de nosotros? Como veremos, las palabras de verdad son correctas, pero cada uno de nosotros es individualmente responsable de ponerlas en práctica, incluso Salomón.

Salomón tuvo cuidado de escribir los resultados de su experimento en "apoderarse de la locura". Sus advertencias están registradas en el Libro de Eclesiastés. Puedes aprender una gran sabiduría allí sin tener que pagar el doloroso precio que Salomón finalmente pagó. La vida vivida de esa manera es "vanidad de vanidades" y aflicción del espíritu. Pero podrías aprender a alabar al Todopoderoso con personas mayores usando la instrucción de Salomón en Eclesiastés 12.

Recuerda a tu Creador, el Dios que te dio la vida, vs. 1-7

"Acuérdate ahora de tu Creador en los días de tu juventud, mientras que los días malos no vienen, ni los años se acercan, cuando dirás: No tengo placer en ellos... Entonces el polvo volverá a la tierra como era: y el espíritu volverá a Dios que lo dio" (Eclesiastés 12:1, 7).

Los versículos 1 y 7 nos dan la visión correcta de Dios para esta discusión. El Señor Dios te hizo; Él es el Dador de esta vida que tanto disfrutas. ¿Cómo lo usarás para honrar a Su Majestad y evitar la miseria personal? Él te dio todas las terminaciones nerviosas que tienes; ¿cómo puedes usarlos para Su gloria sin fin? ¿Cómo ganarás una victoria sobre la vanidad? Según Juan 1:3, tu Creador es Cristo. Sírvelo mientras aún eres joven. ¿Por qué? Él vino a la tierra, se hizo hombre y entregó su joven vida para morir por tus pecados y los míos. Resucitando, nos mostró las glorias de una vida interminable y alegre. ¿Abrazarás a tu Creador para pedirle que te haga una nueva criatura en Su nueva creación? (Véase 2 Corintios 5:1-17.) Jesús dijo que había venido para que los hombres tuvieran **"... la vida, y para que la tengan más abundantemente"** (Juan 10:10).

¿Cómo es? Estar en casa en un cuerpo humano (un cuerpo envejecido)

Los versículos 2-6 usan una serie de ilustraciones sobre el envejecimiento para despertar a la generación más joven. Según el versículo 1, "los días malos" (los días de adversidad) están llegando.

Si llegas a la vejez, llegarás al lugar donde dices: "**No tengo placer en ellos...**" (en aquellos días). Poco después, tu cuerpo regresará al polvo de la tierra cuando tu espíritu pase a las manos de Dios.

¿Qué te dirían tus abuelos? ¿Qué puedes aprender sobre las personas mayores de tus abuelos?

Primero, levanta la mano si eres una persona mayor. El hecho es que desde el niño más pequeño hasta el adulto mayor, todos estamos envejeciendo; todos estamos envejeciendo. Y los días de adversidad están llegando. Salomón comparó cuidadosamente un hogar envejecido con un cuerpo humano envejecido.

Salga en una noche nublada y nublada. Así serán los días malos: "**Mientras el sol, o la luz, o la luna, o las estrellas, no se oscurezcan, ni las nubes regresen después de la lluvia**" (v. 2). Tus ojos y oídos se volverán oscuros y nublados, y la vida comenzará a parecer una niebla oscura.

¿Alguna vez has estado dentro de tu casa para escuchar crujir y estremecerse cuando soplaban un fuerte viento por la noche? Así es como se sentirá tu débil cuerpo cuando llegues a "esa edad": "**En el día en que los guardianes de la casa tiemblen, y los hombres fuertes se inclinen...**" (v. 3a). Esté atento a la debilidad en esos cuerpos humanos más antiguos: todos nos dirigimos de esa manera.

En una casa en ese momento, habría habido un molino de molienda para moler grano. Así que cuando llegues a la edad en que comiences a perder tus dientes permanentes, recuerda las palabras de Salomón: "**... y los molinillos cesan porque son pocos, y los que miran por las ventanas se oscurecen**" (v. 3b). Ya sea que se trate de caries o

cataratas, dentaduras postizas o degeneración macular de los ojos, sabes que esos días están llegando.

Luego está la pérdida de audición. Escuche la cortadora de césped de su vecino mientras entra en su casa y cierra la puerta. ¿Observa cómo se amortigua el sonido del cortacésped? Así será tu audición cuando te acerques a "los días malos". Las células del oído comenzarán a morir. Esto es tan común, que muchos parques públicos ahora juegan tonos agudos por la noche para protegerse de los jóvenes vándalos. ¡Tocan esos tonos porque saben que las personas mayores no pueden escucharlos! [\[iii\]](#)

Así que, listo o no, aquí viene: **"Y las puertas se cerrarán en las calles, cuando el sonido de la molienda sea bajo, y él se levantará a la voz del pájaro, y todas las hijas de la música serán bajadas"** (v.4). Pero, ¿por qué las personas mayores se despiertan cuando todavía está oscuro afuera? Es porque las personas mayores tienen dificultades para dormir bien por la noche; se despiertan y a menudo no tienen idea de por qué.

Cuando no eres tan espigado como solías ser, probablemente serás mucho más cuidadoso al salir a lugares altos. Las escaleras requerirán más de su esfuerzo de lo que solían hacerlo. Así que el versículo 5 dice acerca de los ancianos: **"También cuando tengan miedo de lo que es alto, y los temores estarán en el camino, y el almendro florecerá, y el saltamontes será una carga..."** ¿Por qué Salomón menciona el almendro al describir el envejecimiento? Sugerencia: las flores son blancas. ¿Ya has empezado a buscar canas? ¿Es eso "nieve en el techo"? Y todos nosotros hemos estado cerca de personas mayores que hacen montañas de molehills. ¿Por qué? Cuando llegas a ser mayor, las pequeñas cosas comienzan a molestarte. Esas molestias tipo saltamontes que solías poder despachar con un movimiento de tu dedo comienzan a convertirse en una carga.

En el versículo 5, Salomón continuó diciendo: **"y el deseo fracasará: porque el hombre va a su largo hogar, y los dolientes van por las**

calles". Llegará un momento en que los deseos de la juventud ya no existan. Los apetitos de todo tipo comienzan a desvanecerse, especialmente a medida que se acerca el día en que el cortejo fúnebre es para usted.

Varios comentaristas han hecho conjeturas sobre el versículo 6, pero usted obtiene la imagen: **"O alguna vez se suelta el cordón de plata, o se rompe el cuenco de oro, o se rompe la jarra en la fuente, o se rompe la rueda en la cisterna"** (v. 6). Si estos se refieren al cerebro, la columna vertebral y el corazón es una incógnita. Pero el punto es el mismo. Esos órganos necesarios para la vida se van desmoronando poco a poco. En 2 Samuel 14:14, la mujer sabia le dijo al rey David: **"Porque debemos morir las necesidades, y somos como el agua derramada en la tierra, que no puede ser recogida de nuevo..."** Entonces el polvo volverá a la tierra.

Eclesiastés capítulo 1 comenzó con una descripción de ciclos estacionales interminables; el capítulo 12 concluye con el fin de una vida humana.

Recuerda las Palabras de Verdad de Tu Sabio Pastor, vs. 8-12

Con todas estas ilustraciones envejecidas a su alrededor, ¿por qué tanta gente trata de olvidar lo que viene? ¿Qué más podría darles Dios para ayudarlos a despertar a la justicia y la utilidad? La respuesta a esa pregunta está en los versículos 8-12: palabras puntuales de verdad. **"Vanidad de vanidades, dice el predicador; todo es vanidad. Y además, debido a que el predicador era sabio, todavía enseñaba al pueblo el conocimiento; Sí, prestó buena atención, buscó y puso en orden muchos proverbios. El predicador buscó encontrar palabras aceptables: y lo que estaba escrito era recto, incluso palabras de verdad. Las palabras de los sabios son como azufatas, y como clavos atados por los maestros de las asambleas, que son dados por un pastor. Y además, por estos, hijo mío, sea amonestado: de hacer**

muchos libros no *hay fin*; y mucho estudio es un cansancio de la carne" (vs. 8-12).

El asombroso vacío está en todas partes. ¿Qué debería hacer una generación mayor y más sabia por la generación más joven? El sabio Salomón lidera el camino: "**... todavía enseñaba a la gente el conocimiento; Sí, prestó buena atención y buscó y puso en orden muchos proverbios**". El Libro de Proverbios con su apelación a "mi hijo" ha ayudado a los jóvenes de todas las generaciones. Como predicador, buscó encontrar palabras apropiadas: las palabras rectas de la verdad. Seguramente, esto es lo que necesitan las personas mayores, de todas las edades. Y podemos aprender a alabar al Todopoderoso con personas que envejecen.

Con disculpas a Humpty Dumpty:

Hempty Empties vive para sus lujurias, Hempty Empties se desmorona en polvo; El vino, la riqueza y las mujeres, la aflicción y el dolor, no pueden volver a juntar Vacíos.

Pero, ¿qué "volverá a armar a Los Vacíos"? En Eclesiastés 12, Salomón prescribió las "**palabras de verdad... dado de un pastor**" que son como palos afilados (aguijones) y clavos afilados. Las cabras mantienen a los animales moviéndose en la dirección correcta; los clavos mantienen unido un edificio; Las palabras agudas ayudan a volver a unirte a una vida significativa.

En el Salmo 23, aprendemos que "**El Señor es mi Pastor**". Ese Pastor es Jesucristo que dio su vida por sus ovejas, y resucitó de la tumba. Jesús dijo: "**Mis ovejas oyen mi voz, y yo las conozco, y me siguen: Y les doy la vida eterna; y nunca perecerán, ni ningún *hombre* los arrancará de mi mano. Mi Padre, que me *los* dio, es más grande que todos; y ningún *hombre* es capaz de *arrancarlos* de la mano de mi Padre. Yo y *mi* Padre somos uno"** (Juan 10:27-30).

Eclesiastés 12:12 nos advierte acerca de la enorme cantidad de fuentes de información en nuestro mundo. Desde los libros de la época de Salomón hasta las páginas web de nuestros días, el peligro es el mismo: sobrecarga de información. Lo que realmente necesitamos es la sabiduría para ordenar todo este conocimiento con el fin de actuar sobre nuestras prioridades.

C.T. Studd fue un misionero en China, India y África, que abandonó una carrera deportiva profesional para servir al Señor. Regaló la considerable herencia que su padre le había dado. ¿Por qué C.T. Studd haría estas cosas? Él escribió: "Sólo una vida pronto pasará; sólo lo que se hace por Cristo durará".

Recuerde llegar a la conclusión correcta, vs. 13-14

"Escuchemos la conclusión de todo el asunto: Temed a Dios, y guardad sus mandamientos, porque este *es* todo el *deber* del hombre. Porque Dios juzgará toda obra, con toda cosa secreta, ya *sea* buena o mala". (Eclesiastés 12:13-14)

Según el versículo 13, obedecer al Dios Santo es la esencia de lo que significa ser un buen ser humano. Si quieres vivir una vida alegre, victoriosa sobre la vanidad, aprende a temer al Señor. Este no es un esfuerzo sin alegría. Por el contrario, el temor del Señor te hará un motivador seguro y positivo. **" He aquí, el ojo del SEÑOR *está* sobre los que le temen, sobre los que esperan en su misericordia"** (Salmo 33:18). Aquellos que temen al Señor se aferran a su confiada expectativa de Su misericordia. **"En el temor del Señor hay una fuerte confianza..."** (Proverbios 14:26).

En términos prácticos, ¿qué significa esto? Significa que pensamos en cada cosa (cada pensamiento, cada acción, cada respuesta, cada plan) con respeto hacia Dios; cada uno de ellos debe ser evaluado a la luz del juicio venidero. Puedes fijar tu pensamiento en su lugar con las palabras de verdad de Dios. Cuando

leas un artículo de noticias o escuches una opinión, pregúntate: "Si creyera esto, ¿a dónde me llevaría? ¿Me ayudaría a prepararme para mi reunión en el Tribunal?" Proverbios 14:15 lo expresa de esta manera: **"El simple [el ingenuo] cree cada palabra: pero el hombre prudente se ve bien para su ir"**. En el temor del Señor, las personas que envejecen alaban al Todopoderoso.

Pastor Gordon Dickson, Iglesia Bautista Calvary, Findlay, Ohio <https://www.cbcbfindlay.org/praising-the-almighty-with-aging-people/>

^[i] <http://www.newsnet5.com/news/national/game-gone-wrong-georgia-teen-chance-werner-tied-to-shopping-cart-drowns-in-lake>

^[ii] Véase Michaela Winberg, "¿Puedes oírlo? Sonic Devices Play High-Pitched Noises To Repel Teens" NPR, 10 de julio de 2019, consultado en <https://www.npr.org/2019/07/10/739908153/can-you-hear-it-sonic-devices-play-high-pitched-noises-to-repel-teens>